



Fiche pays

**Guinée-Bissau**

**(Programme ACO)**



# L'équipe HI et les zones d'intervention

L'équipe HI en Guinée-Bissau est composée 0 salariés.

## Guinea-Bissau



# Données générales sur le pays

## a. Données générales

Pays	Guinée Bissau	Pays voisin Sénégal	France
Population	1 920 922	16 296 364	67 935 660
IDHI			0,825
Index de Développement Genre	0,461	0,514	0,99
Mortalité maternelle			8
GINI Index	0,288	0,347	30,7
Population sous mandat HCR			693 598
INFORM index	900	430	2,3
Index État Fragile			28,8
Protection Sociale Publique	X	0,87	100
Aide officielle au développement reçue M			0

## b. Instruments de Droit humanitaire ratifiés par le pays

Instruments du droit humanitaire	Statut
Traité contre les mines	Ratifié en 1997
Convention sur les armes à sous-munitions	Ratifié en 2008
Convention relative aux droits des personnes handicapées	Ratifié 2010

#### d. Analyse géopolitique

La Guinée-Bissau est un pays d'Afrique de l'Ouest, baigné par l'océan Atlantique, limité au Nord par le Sénégal, à l'Est et au Sud par la République de Guinée. La Guinée-Bissau s'étend sur 36 120 km<sup>2</sup>, 28 000 km<sup>2</sup> de terre et 8 120 km<sup>2</sup> de mer. Les principales villes sont Bissau (la capitale), Cacheu, Bafata et Gabu.

Après plusieurs élections avortées, José Mario Vaz devient président lors de l'élection présidentielle du 13 avril 2014, marquant le retour progressif à la légalité constitutionnelle. Pour autant l'instabilité persiste causée par des désaccords du président Vaz, qui ne peut s'accorder sur la nomination du premier ministre. Après une longue crise politique, qui a duré presque trois ans entre le PAIGC et le président Vaz, Aristide Gomes est finalement nommé premier ministre en avril 2018. Il devient ainsi le septième premier ministre de l'ère Vaz. En mars 2019 se sont tenues les élections législatives remportées par le PAIGC et ses alliés. Un événement récent important est le départ de la ECOMIB (forces armées de la CEDEAO) en juillet 2020.

La Guinée-Bissau est gangrénée par de nombreux trafics en tout genre (bois, drogues et armes). Ils ont longtemps été des éléments d'instabilité politique mais sont devenus moins visibles depuis 2012. Ces trafics sont facilités par la proximité avec la Casamance, zone de conflit armé, depuis plus de trente ans, et par une possible implication des acteurs politiques et des forces de l'ordre.

L'économie Bissau-guinéenne est fortement perturbée par l'instabilité politique. Les moteurs de croissance sont confinés au secteur agricole vivrier et à la production de noix de cajou, qui demeure la pierre angulaire de l'économie. Cette concentration économique a des répercussions directes sur les plus pauvres en termes d'inclusion et de sécurité alimentaire. Le secteur secondaire souffre d'un manque d'infrastructures, en particulier hors de la capitale. Quant au secteur tertiaire, il repose exclusivement sur le commerce et les activités de l'organisation publique.

Selon le dernier Recensement Général de la Population et de l'Habitat effectué en 2009, 0,94 % de la population a un handicap. Parmi eux, 53,9 % sont des hommes et 46,1 % de femmes. Ce pourcentage est largement sous-estimé, par manque de formation des enquêteurs et à cause de la formulation des questions. La plupart de personnes handicapées recensées vivent en milieu rural (59,4 %), contre 40,6 % en milieu urbain.

En raison du passé conflictuel de la Guinée-Bissau, un nombre important d'armes circule dans le pays et il est considéré que chaque foyer bissau-guinéen possède au moins une arme à feu. Des initiatives visant la réduction de ses armes ont été entreprises mais n'ont pas encore donné de résultats probants.

La Guinée Bissau pourrait faire face à des risques naturels liés aux inondations dans les bas-fonds, pouvant réduire la surface des zones servant à la culture du riz et au maraichage. Les cultures de la mangrove sont également menacées par la montée du niveau de la mer et le manque de digues anti-sel. Le pays, qui tire une bonne partie de sa richesse de la culture de l'anacarde, pourrait voir ses rendements baisser à cause des risques phytosanitaires et de la diminution des terres cultivables provoquée par le changement climatique.



# Résumé de la présence HI dans le pays

HI est intervenu en Guinée-Bissau entre 2000 et 2006. Ses premières actions ont été menées dans les domaines de la réadaptation fonctionnelle, avec la création d'un centre orthopédique, de l'insertion économique des personnes handicapées et dans la lutte contre les mines et les restes explosifs de guerre.

Courant 2015, HI a repris ses activités en Guinée-Bissau, notamment dans le domaine de l'appui à la société civile, l'éducation inclusive, et du VIH et handicap. Ces activités sont mises en œuvre dans les régions de Bissau, Cacheu, Oio, Bafatá et Biombo.

Entre 2021 et 2022 HI a continué ses activités dans le secteur de l'éducation inclusive. Ces activités sont interrompues en 2023 faute de financement.